
编者手记 

 

肿瘤的治疗发展到今天，化疗、放疗、手术、中医药、介入、消融等等技术不断发展，

均取得了令人瞩目的成果。但是，疾病的治疗如果离开人文的关怀，那将是纯正的生物医学

治疗了，也是大家不愿意看到的结果！ 

一个偶然的机会，编者接触到宁晓红教授和李冬云教授在中国协和医科大学研究生院开

设的舒缓医学课程，并且请来了台湾学者一并讲授。由此引发了编者与国内许多从事该领域

研究和工作的专家的讨论，还在北京组织了一次专题沙龙活动，有 30 余位专家和新闻媒体

的朋友参加了讨论。会上商定了有关 CCTV 专题片、《中国科学报》的连载、学术会议等事

宜。希望通过这个专题能让更多的医务人员和大众更好地了解姑息医学的内涵，更好地接受

姑息医学。 

由此，我们联合邀请了全国的部分专家从不同的角度针对姑息医学方方面面的问题展开

笔谈。截止编者发稿时，还有几位答应撰写的专家稿件还没有发来，后续还会不断地更新。 

 

 

 

 

 

 

 


